
ça roule à Bormes ! 

1LE MAGAZINE D’INFORMATIONS MUNICIPALES      N°29    JUIN 2023      www.ville-bormes.fr

DES INAUGURATIONS EN SÉRIE

DES ENGAGEMENTS POUR LA PLANÈTE

DES BORMÉENS À L'HONNEUR

c 
 J

ef
f H

A
B

O
U

R
D

IN



Directeur de la publication : François Arizzi - Dépôt légal : En cours 
Impression : Sira - Papier normes écologiques et encres végétales  
Conception et réalisation : Service communication - Rédaction : Service 
communication, cabinet du maire - Mairie de Bormes : 04 94 05 34 50, 
1 place St-François - Photos Mag : Morgane Auffret, Carole Amaro, Romain 
Meurice, Service communication. Couverture Mag : Jeff Habourdin

Le magazine d'informations municipales de la ville de Bormes les Mimosas

EDITO 
DU MAIRE

UN SKATEPARK 
NOVATEUR 

CULTURE

www.ville-bormes.fr

bormeslesmimosasvilleofficiel

Bormesmaville

TOUTE L’ACTUALITÉ 

Le Mag

LE DEVOIR DE 
MÉMOIRE

JEUNESSE

LES SERVICES 
SE METTENT 
AU VERT !

UN MOIS 
D’INAUGURATIONS ! 
 

CARNET
NAISSANCE,
MARIAGE, DEUIL,
OPPOSITION

SOMMAIRE

 DE VOTRE VILLE SUR :

Le 
M

ag
N

°2
9

Le Mag

10  118  9
3 74  6

12  
1913  17

À TRAVERS
LA CITÉ18  

2



EDITO 
DU MAIRE

          Mes chers amis,

Lors du dernier magazine je vous annonçais un printemps et un début d’été 
d’inaugurations. Nous y sommes.
La maison France Services et le nouveau skatepark à la Favière, le chemin des sages ; 
l’esplanade et le parking Saint-François au village ont été inaugurés, en attendant 
l’Estelan entièrement repensé le 1er juillet prochain.

Concernant cette dernière inauguration, je souhaitais vous indiquer quelques petits 
éléments. L’accès au spectacle inaugural, assuré par l’humoriste D’Jal, bien qu’il soit 
gratuit, se fera sur réservation.
Le nombre de places étant limité, vous devez vous inscrire auprès de l’office du 
tourisme et de loisirs ou directement en ligne*. Le QR code qui vous sera attribué, 
sera scanné à l’entrée et, une fois à l’intérieur de l’enceinte, les places n’étant pas 
numérotées, vous pourrez vous asseoir librement. N’hésitez pas à vous inscrire. 
Ouverture des portes à 20h.

Ce numéro du magazine vous offre un zoom sur notre tout nouveau skatepark ou 
flowpark. Je souhaiterais m’y arrêter un instant. Souvenons-nous. 
Sa réhabilitation était attendue par notre jeunesse, elle a pris un peu plus de temps 
que prévu, mais pour quel résultat !

Notre ancien skatepark, rendons lui hommage, a été utilisé pendant 20 ans. 
Les modules ont été remis en état par nos services techniques, puis, au fil du temps, 
ils sont devenus irréparables, quasi dangereux, démontés les uns après les autres. Le 
skatepark était devenu famélique. La solution de facilité, la moins onéreuse et c’est 
d’ailleurs la première que nous avions envisagé, était de remplacer les modules par 
des nouveaux éléments. La période de covid a mis un peu ce projet en stand-by,
mais ce fut un mal pour un bien, car cela m’a permis, avec mes techniciens 
d’approfondir le sujet et de nous projeter vers d’autres solutions.
Tout d’abord, nous avons vu que les pratiques évoluaient. Les skateparks ne sont 
plus uniquement utilisés par des skates, mais aussi par des rollers, des BMX, voire 
des trottinettes.

La tendance actuelle est aux flowparks et c’est ce que nous vous proposons 
aujourd’hui. Cet espace multisports a été pensé et réalisé par des équipes de 
professionnels qualifiés et surtout passionnés. Cela a donné un résultat au-delà de 
nos espérances.

Enfin nous traiterons, dans ce magazine, un dossier “vert“. En effet, la ville a recruté 
des compétences dans le domaine de l’environnement en la personne de Maxime 
Sébe. L’occasion pour nous de faire un point, non exhaustif, d’actions prévues 
ou réalisées dans le cadre de la mise en place de notre politique de protection 
environnementale. Des petits et des grands gestes pour rendre “plus verte la ville“.
Je vous souhaite une bonne lecture à toutes et tous et une excellente saison estivale.

Votre dévoué      
François Arizzi
Maire de Bormes les Mimosas.

*via le site : boutique.bormeslesmimosas.com
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UN MOIS
D'INAUGURATIONS

Maison France 
SERVICES
ON SE RAPPROCHE 

DE VOUS

Santé, retraite, droit au logement, recherche d’emploi, 
aide au numérique… moins de stress !
La Maison France Services installée à la place de l’ancien bureau 
de poste de la Favière privilégie l’aide de proximité pour faciliter la 
vie et les démarches administratives du quotidien. 
Un guichet unique d’inspiration municipale réalisé par
l’intercommunalité qui remporte un vif succès.

Aux côtés du maire François Arizzi, Charbel Aboud, 
sous-Préfet de l’arrondissement de Brignoles, 
Nathalie Janet, conseillère départementale, les élus, 
ainsi que les agents et responsable de la structure, 
ont inauguré la structure.. 

Le chemin des 
Sages O’cœur de 

Bormes

Et si vous vous lanciez à la découverte de 
ce circuit unique et novateur ? À la fois 
philosophique, historique et ludique il 
vous conduira en plein cœur du village. 
Citations de sages, QR codes, application 
baludik… ce sont 25 plaques enrichies 
qui vous attendent pour vous livrer bien 
des secrets... Alors prêts pour l'aventure ?

Le maire, François Arizzi, le docteur Isabelle Canonne, adjointe aux affaires sociales, 
le conseil municipal, les membres du conseil des sages autour de Véronique Ginoyer, 
ont inauguré le Chemin des Sages.

Quelques
CHIFFRES ! 

3050
C'est le nombre de 
sollicitations  auxquelles la 
MFS de Bormes a répondu 
depuis le mois de mai. 

LE TIERCÉ GAGNANT !
En tête des demandes :

les dossiers ANTS, les 
impôts et les retraites.

2 !
C'est le nombre d'agents d'accueil - Véronique Serna 
et Nadège Pommier - qui vous reçoivent avec le 
sourire pour vous aider et vous guider dans toutes vos 
démarches. Elles sont placées sous la responsabilité 
de Véronique Michel.

Un petit cadeau 
spécial "chemin des sages" 
attend au Mhab celles et ceux 
qui termineront l'un des deux 
parcours "baludik"

Parcours 1 Parcours 2
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Annoncé comme le projet le plus ambitieux de la mandature... 
l'agrandissement du parking St-François et la création d'une 
esplanade, véritable balcon suspendu entre mer et terre, se 
sont révélés au public à la mi-juin. Les travaux à peine terminés, 
encore quelques détails à régler pour parachever l'ouvrage, mais 
déjà les Borméennes et les Borméens se sont pressés sur ce 
nouveau lieu de vie et de partage pour répondre à l'invitation du 
premier magistrat, François Arizzi et de son équipe municipale.
Un véritable moment de convivialité ayant réuni près de 600 
personnes.

Le maire, François Arizzi a inauguré la 
nouvelle esplanade aux côtés des élus 
du conseil municipal de Bormes, en 
présence de Christian Simon conseiller 
départemental et maire de La Crau, des 
services municipaux de la ville et des 

UN MOIS D'INAUGURATIONS
LA PLACE SAINT-FRANÇOIS

Unanimes, tous ont apprécié cette nouvelle place végétalisée, 
sa fontaine en circuit fermé, sa vue sur les collines, le village et 
la mer. "C'est fou, on a l'impression qu'elle a toujours été là" - 
"On a du mal à se souvenir qu'il n'y avait rien, juste un vide qui 
donnait sur un parking à ciel ouvert" - "Mais comment c'était 
déjà ? Avant ?"... Car oui, le défi pouvait sembler fou, mais il est 
réussi. Cette nouvelle place, en continuité du boulodrome (lui 
aussi complètement refait), se fond dans le paysage comme si 
elle avait toujours accueilli les confidences des anciens, les rires 
des plus jeunes ou les cris des enfants. 
Aucun doute, résidents comme visiteurs devraient se l'approprier 
très facilement.

Le premier magistrat a tenu à saluer le travail des services techniques, 
autour de leur adjoint Jérome Massolini, de leur directeur Frédéric 
Dupied et plus particulièrement celui de l'équipe des Espaces Verts.

Je tiens à citer les entreprises qui ont participé à ce 
projet.
AIES, Altergis Ingenierie, Groussard Architecture, 
Snapse, BECS, ERG, Bureau Alpes Contrôles. Piersobat, 
Freyssinet, SHM, Kone, Terideal Segex, SERPE, Eiffage, 
Seven Technology, Confort Sanitaire, SOTTAL.
Cet équipement nous tenait véritablement à cœur, 
Bormes les Mimosas, commune emblématique s’il en 
est, méritait cet écrin.

François Arizzi
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Jusqu'aux derniers instants les 
équipes auront travaillé d’arrache-
pied pour que le tout nouveau 
skatepark de Bormes les Mimosas 
puisse être inauguré à l'occasion de 
Sports en lumière 2023. 

Ouf !

En présence des parrains de la manifestation, 
l'ancienne internationale de football Jessica Houara, 
Eddy Laffin champion de France d'apnée et 
d’Amandine Condroyer, Borméenne championne 
de France de roller freestyle et du monde d'Ice 
cross, le maire, François Arizzi, a pu se réjouir de 
couper, enfin, le ruban de ce nouvel équipement 
d’exception.
Dans le cadre unique de la Favière, entre ciel, pinède, 
sable fin et mer cristalline, le nouveau flowpark se 
fond et se confond à merveille. Il promet de devenir 
l’un des lieux de pratique de la glisse très apprécié 
tant par les néophytes que par les confirmés. 
Un projet de longue haleine, mûrement 
réfléchi, pour répondre à la fois aux nouvelles 
pratiques des usagers mais aussi aux exigences 
environnementales que se fixe la ville de Bormes 
les Mimosas

Aux côtés de François De 
Canson, maire de la Londe, 
président de MPM et vice-
président de la Région, de 
Bernard Mouttet, maire 
de Cuers, des élus des villes 
de Bormes les Mimosas et 
de l’intercommunalité, des 
partenaires privés et publics 
de la manifestation, le maire, 
François Arizzi, a tenu à 
saluer le travail des équipes 
qui ont réalisé ce projet.

Je tiens à saluer tout 
particulièrement Inout 
Concept, M. Lao Chazela 
et Victor Brévière de 
Société Brévière pour 
la conception du site. 
Christian Pili du bureau 
d’études et de conseils 
en sécurité pour la 
coordination en matière 
de sécurité et de la 
protection de la santé. 
Enfin Airline Skate Park, 
M. Aymeric Michiels qui 
a réalisé les travaux de 
ce superbe équipement. 
Quand les gens aiment 
ce qu’ils font, cela se 
sent, lorsque leur passion 
devient leur métier, la 
qualité ne peut être 
qu’au rendez-vous.

Quel défi mais quelle réussite ! 

UN MOIS D'INAUGURATIONS
LE NOUVEAU FLOWPARK

François Arizzi
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LE STAFF
Des années
D'EXPÉRIENCE

Michiels Aymeric, concepteur, consultant en autres 
du skateparc BMX des JO de Tokyo. Julien Guillon, 
designer, constructeur (bowl de Montpellier, 
Nimes, Fraontingnan, Calais) Jeremy Durand, chef 
de chantier, acteur important de la scène skatepark 
française (St Jean de Maurienne- plus grand DYI 
d’Europe, La Red Bull Roller Coaster…)
Léo, Félix, Enzo, Nicolas, Nathanaël, Elliot et 
le Borméen Charlie Porta, sont bien plus que 
des maçons spécialisés dans la construction de 
skateparks. Reconnus pour leurs parcours  en 
compétition (BMX et skate) ils allient savoir-faire et 
fort engagement dans l’humanitaire.

DES RÉFLEXES 
environnementaux 
totalement intégrés

Gestion des déchets
Une base de vie sur le chantier pensée pour limiter le gaspillage.
Collecte permanente des déchets de chantier par le tri sélectif.
Sensibilisation au gaspillage de l’eau.
Ni brulage ni enfouissement des déchets.

Protection de la nature
Des fournisseurs sélectionnés dans la périphérie du chantier.
Des engins de terrassement loués en périphérie du chantier 
afin de limiter les émissions de CO2 lors du transport.
Coupures moteur en cas d’arrêts prolongés.
Protection des troncs d’arbres et des racines.
Bennes et camions bâchés pour éviter les envols.
Bacs de décantation pour le nettoyage.
Aucun déversement de produits toxiques dans le réseau d’eau.
Utilisation d’un kit anti-pollution.
Conduite des véhicules adaptée pour réduire la poussière.

Démarche anti-gaspi
Le matériel récent répondant aux normes sonores CE.
Pour les terrassements, tri, stockage et optimisation des 
matériaux (terres végétales et déblais de bonne qualité) pour 
la végétalisation des talus ou aménagements environnants. 
Réutilisation de certains matériaux lors de l’élévation des 
plateformes.
Réutilisation dans un contexte d’économie de la ressource 
naturelle, sélection en priorité de matériaux recyclés, de 
démolition et de déblais : économie des ressources naturelles 
de granulats, réduction des volumes de stockage des déchets 
inertes, économie de transports.
Les surplus de matériaux non utilisés sont généralement 
renvoyés chez les fournisseurs locaux. 

Des outils peu communs 
et peu impactants

Taloches, lisseuses,… des outils importés issus de techniques 
américaines ou spécialement créés.
Coffrages réalisés en bois favorisant la réutilisation.

Minimiser l’impact 
écologique

Fruit d’une équipe d’experts passionnés composée 
de maçons spécialisés dans la construction de 
skateparks et pratiquant le skateboard ou le BMX, 
le nouveau flowpark a tous les atouts pour séduire 
les adeptes des sports de glisse urbaine (BMX, 
roller,skate, trottinette). Une réalisation innovante 
résolument polyvalente alliant complexité, 
originalité et développement durable, accessible 
à tous pour évoluer dans un cadre d’exception 
parfaitement intégré au quartier mer de la Favière.

LA MISSI   N

UN SKATEPARK
NOVATEUR
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C'est un partage intergénérationnel qui a rassemblé 
François Arizzi et Gil Bernardi, les maires de 
Bormes et du Lavandou, Christian Simon conseiller 
départemental, les élus de Bormes et du Lavandou, 
porte-drapeaux, corps constitués, services de 
sécurité, membres du conseil municipal des jeunes 
et les Cadets de la Défense - promotion Pierre Velsch, 
pour marquer la commémoration du 8 mai 45.

LA FÊTE DE LA 
VICTOIRE

HOMMAGE
AUX DÉPORTÉS
À l'occasion de la Journée nationale du 
souvenir des victimes de la déportation, autour 
du maire François Arizzi, Nathalie Janet, 
conseillère départementale du Var,  les élus 
de Bormes et du Lavandou, les associations 
patriotiques, les porte-drapeaux, les corps 
constitués et les représentants de la SNSM 
se sont retrouvés au pied du monument aux 
morts. 
Dans son allocution, l'occasion pour le premier 
édile d'honorer les héros et les victimes 
déportés dans les camps de concentration au 
cours de la guerre 1939-1945.

DEVOIR DE 
MÉMOIRE
TOUTE UNE HISTOIRE

Entre 1945 et 1954, plus de 83 000 combattants français 
ont été tués lors du conflit en Indochine qui pris fin  lors 
de la bataille de Dien Bien Phu. Afin de perpétuer le 
souvenir des combattants morts pour la France, les 
élus, les porte-drapeaux et les corps constitués se sont 
rassemblés au pied du monument aux morts.

LE 8 JUIN, EN MÉMOIRE 
DES SOLDATS D'INDOCHINE
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APPEL AU DON
POUR UN MASTODONTE
Tel un symbole en mémoire de la victoire 
du 8 mai 1945, le char Destroyer M10, char 
mythique du débarquement de Provence, a 
été exposé au cœur du village sur la place 
Gambetta.

Cette présence spectaculaire a été 
organisée par Mémoire Bormes 1944, 
association soutenue par la ville de Bormes 
et la délégation varoise de la Fondation 
du patrimoine, afin de lancer un appel 
aux dons pour financer la rénovation des 
chenilles de ce Tank Destroyer “Cracheur 
de feu II“ qui a débarqué sur les plages 
de Cavalaire pour participer à la libération 
de Hyères.  Un engin prêté par l’État, via 
le musée des blindés de Saumur, en 
contre-partie d’un engagement pour sa 
restauration.

Depuis plusieurs années, à l’occasion de l’anniversaire de la 
libération de Bormes,   les visiteurs admirent ce char mythique 
exposé par les passionnés de Mémoire Bormes 44. 

Une présentation rendue possible par l'engagement du Président 
Emmanuel Macron auprès de l'association, et au talent des 
bénévoles qui, durant quatre mois, ont consacré plus de 1 200 
heures pour réhabiliter la motorisation, démonter, rénover, sabler, 
peindre… Animés par le devoir de mémoire et l’importance de 
sauvegarder le patrimoine historique, une tâche passée tel un 
flambeau par Pierre Velsch - président de l’association, disparu l'an 
dernier et qui fut l’un des héros du Débarquement de Provence.

Une fois restauré nul doute que ce char Destroyer M10 poursuivra 
sa mission pour perpétuer le souvenir de ceux qui sont tombés au 
nom de la liberté.

Lien pour effectuer un don : 
bit.ly/3pkI7l0

Ou en scannant ce 

QR-CODE
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POUR 
L’ALSH

Vacances de 
ouf

L'ALSH ça n'se raconte pas, ça 
se vit ! Et le programme est 
tellement riche pour les 3-12 
ans à Bormes les Mimosas qu'on 
vous montre juste quelques 
instantanés ! 

JEUNESSE

Roulez 
jeunesse !
J'PEUX PAS, J’AI 
BREAK ADOS !
Pas le temps pour les jeunes de s'ennuyer 
pendant les vacances de printemps avec 
le programme Break ados imaginé par 
le service Education jeunesse ! Visite du 
Fort de Brégançon et bivouac à Cabasson, 
atelier cuisine Top chef, déco, self défense 
krav’maga, color run intercommunale, 
journée à Porquerolles avec pique-nique 
et balade en vélo, compétition de bumble 
pump, tournoi sports fun… Ce sont 
autant d’activités originales privilégiant 
le bien vivre ensemble qui ont ponctué la 
semaine proposée aux ados. Autant être 
clair, ils sont déjà prêts pour cet été !
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La culture des tomates, courgettes et aubergines 
n’a plus de secrets pour les enfants du périscolaire 
invités par Georges Couillandre, président de 
l'association “Les amis des Jardins familiaux“. 
Une belle parenthèse sous le signe du partage 
organisée dans le cadre du projet "potager“ mis en 
place par le service éducation jeunesse.

TROP
MIMI

Comment ne pas craquer devant les 
photos de la sortie à la ferme pédagogique 
programmée par le relais petite enfance ! 
Un joli moment imaginé par le service qui 
accueille les pitchouns jusqu’à 3 ans avec 
leurs assistantes maternelles.

Le Périscolaire 
À LA MAIN VERTE

Le maire, François Arizzi, le Dr Isabelle Canonne, 
adjointe à la petite enfance, Nathalie Franche, 
directrice du service petite enfance, Tiphaine de la 
Rosa, directrice du multi-accueil, ont remercié les 
pompiers pour leur invitation

Jolies émotions au centre de 
secours pour les enfants du 
centre multi-accueil ! C’est avec 
bienveillance que le lieutenant 
Piano et ses équipes ont fait 
visiter la caserne aux bambins et 
leurs accompagnatrices. 
Une démarche ludique et 
éducative qui, chaque année, 
apporte une grande joie et des 
souvenirs impérissables aux petits 
borméens.

Pin-pon pin-pon
pour les bout'choux
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Ce sont de tous jeunes visiteurs qui ont été 
accueillis par l’équipe du MHAB pour marquer 
la Nuit européenne des musées placée sous 
le signe du jeu. 
Dans le cadre du dispositif “La classe et l’œuvre“ 
les enfants de l’Alsh et des classes de CE2 ont 
présenté leurs reconstitutions historiques de 
Bormes inspirées par l’histoPad.

Les élèves de CE1 de Mme Johner ont 
ensuite fait écouter aux familles présentes 
leurs créations sonores inspirées des œuvres 
de l’exposition temporaire consacrée à 
Emmanuel Charles Benezit créées avec l’aide 
de Lou Faedda du pôle intercommunal de 
musique et de danse.

NUIT EUROPÉENNE
DES MUSÉES

Le MHAB c’est un jeu d'enfant !

CULTURE
Escape game 

au MHAB
Un premier défi relevé

La mission était simple lors de la Nuit 
européenne des musées : 60 mn pour découvrir 
quelle œuvre risquait d’être dérobée ! 
Les équipes d’enquêteurs ont fait preuve de 
talent et le tableau est resté bien gardé. Face 
au succès remporté par ce nouveau rendez-
vous, de nouvelles énigmes seront proposées 
durant l’été.

Festival des 
chapelles
ACCORD PARFAIT

La chapelle St-François était comble pour 
les deux soirées programmées par le service 
culturel. Tandis que la magie a opéré avec 
"La voix divine" de la soprano Fabienne 
Conrad, la soirée consacrée aux musiques 
de films a proposé de redécouvrir les airs 
célèbres du 7ème art.

Catherine Casellato, adjointe à la 
culture et Magali Tropini, adjointe à 
la jeunesse ont accueilli les familles 
des classes de CE2 et de l’Alsh
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ON PASSE 
AU VERT! 
Préserver la planète et ses ressources, 
transmettre aux jeunes générations, 
s’engager, faire des économies… 
Il y a 1000 et une bonnes raisons de faire 
de l’environnement une priorité et un 
véritable enjeu. 
À Bormes les Mimosas, comme on aime, 
on ne compte pas ! Mais on a décidé de 
profiter de l’arrivée de Maxime, nouveau 
chargé de mission environnement, pour 
faire un point - non exhaustif - des actions 
déjà en place et de celles à venir !

Le compte 
EST BON !
Bormes les Mimosas c’est 

9300 hectares
composés de 

92%
 (soit 8556 hectares)

 82%
  10%
     7%
     1%

d’espaces non 
constructibles

d’espaces 
naturels boisés

de terres 
agricoles

d'espaces 
urbanisés

d'espace à 
urbaniser

1 AGENT DU LITTORAL 
ET DES ACTIVITÉS DE 
PLEINE NATURE

Depuis 23 ans déjà, Grégory Eynard 
œuvre au service du patrimoine naturel 
de la commune en tant qu’agent du 
littoral et des activités de pleine nature. 
Création des itinéraires, surveillance 
et entretien des circuits pédestres et 
du sentier du littoral , mise en sécurité, 
signalétique… sans oublier un volet 
essentiel de transmission auprès du
grand public et des enfants.

1
UN CHARGÉ DE MISSION DÉDIÉ !

BORMES
LES MIMOSASVILLE DE

RECRUTEMENT :

3 questions à
Maxime Sébe
chargé de mission “littoral et 
environnement”

Quel a été ton parcours avant d’arriver à 
Bormes les Mimosas ?

Titulaire d’un master en écologie marine, d’une thèse en 
science de la conservation et d’un post-doctorat sur les 
énergies renouvelables, j’ai travaillé à la protection d’espèces 
protégées dans les Antilles françaises, avant d’œuvrer, 
pendant 5 ans, pour la gestion des espaces naturels au 
sein de l’Agence des Aires Marines Protégées (actuel Office 
Français pour la Biodiversité) dans les Caraïbes.

En quoi ton expérience et ton parcours peuvent 
s’adapter à une commune comme Bormes ?

J’ai pu étudier et travailler sur de nombreuses thématiques 
qui m’ont permis de développer différentes approches pour 
gérer les risques environnementaux. Ces approches sont 
essentielles et me permettent d’aborder aujourd’hui une 
multitude de sujets qui émergent au sein d’une commune 
comme la nôtre.

Concrètement, quels vont être 
tes objectifs ?

Je vais apporter mon expertise à la définition, la mise en 
place, la gestion et l’animation des politiques publiques dans 
les domaines de la préservation et de la promotion d’une 
gestion durable du littoral, du patrimoine naturel et de la 
mise en œuvre de la transition énergétique de la commune. 
Mon champ d’action concerne aussi bien la préservation 
du patrimoine naturel, que l’utilisation des ressources ou 
l’adaptation du territoire au changement climatique. Il y a 
évidemment un travail important à faire de recensement 
de toutes les actions qui existent déjà, proposer des axes 
d’amélioration et bien évidemment faire émerger de 
nouvelles pratiques et idées !
De plus, étant rattaché à la direction générale des services, 
j'interviens sur les différents dossiers et aide à la prise de 
décision.
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ON 
ÉVOLUE ! 

On éteint 
À BON ESCIENT 

Initiée en fin d’année 2022, l’extinction de 1121 lanternes 
d’éclairage public entre 22h30 et 5h30 devrait permettre de 
réaliser une économie estimée à  plus de 20 000€ par trimestre. 
Une action pour la préservation des ressources mais aussi un 
avantage non négligeable en terme écologique puisque certaines 
espèces sont particulièrement sensibles à la lumière nocturne. 
Un point important sur lequel travaille d’ailleurs la ville avec une 
étude de caractérisation des éclairages (intensité, orientation, type 
d’ampoule…) afin de définir les secteurs à traiter en priorité que ce 
soit pour la vétusté, la sécurité ou l’impact environnemental.

On s’adapte !
Saison estivale oblige, l’extinction des éclairages adapte ses 
horaires (extinction plus tardive) et est modulée en fonction 
des zones et des quartiers pour répondre aux besoins de la 
saison touristique.

À noter 
Près de 30% des éclairages publics sont désormais en led !

Médaille d’or au concours Lépine, ce sont 12 réservoirs de toilettes 
innovants qui ont été installés à l’hôtel de ville. Reposant sur 
un baquet rotatif, cette technologie permet d’économiser en 
moyenne 50% d’eau à chaque utilisation. Lorsque l’on sait qu’une 
chasse d’eau utilise entre 6 et 9 litres d’eau, ce système qui utilise 
“seulement” de 1 à 5 litres est peut-être de ces petites gouttes 
d'eau qui peuvent faire les grands océans !

Chasse d’eau 

chasse au gaspi !

VERS UN
évènementiel

Parmi toutes ses missions, Maxime a lancé, en 
concertation avec les élus et services concernés, 
un plan d’action pour l’amélioration de l’impact 
environnemental des événements. Après une 
première phase de diagnostic, 87 mesures 
d’amélioration ont été listées et 30 sélectionnées. 
Réparties en différentes thématiques : 
Alimentation responsable, hébergement 
responsable, communication responsable, site 
responsable, mobilité responsable, mobilisation 
des équipes et partenaires sur les enjeux 
environnementaux.

L’exemple de Sports en lumière :
Fini les palettes de bouteilles d’eau en plastique 
et place à l’incitation à venir avec sa gourde ou à 
l'acheter sur place aux couleurs de la manifestation 
puis à la remplir selon les points signalés. Fini 
également les 3000 diplômes papier distribués et 
parfois égarés sur la plage et dans la pinède ! 
Pour accéder aux ateliers, des bracelets colorés 
par âge. Terminé également les paniers repas et 
le sur-emballage individuel pour les 100 bénévoles 
et agents qui travaillent chaque jour. Un point 
de restauration assuré par la cuisine centrale a 
préparé des repas sous forme de “self” pour éviter 
le gaspillage avec de la vaisselle lavable. Enfin, 
côté goodies, les Toucans solidaires ont offert des 
stylos en matière recyclée. De nombreuses actions 
sont déjà à l’étude pour les prochaines éditions et 
l’ensemble des manifestations de la commune.

Nouveauté 2023, les équipes de l’office de tourisme 
et des loisirs roulent désormais plus propre grâce 
à 2 véhicules électriques. Une citadine, fruit d’un 
partenariat avec un concessionnaire privé, permet 
ainsi au directeur et à ses collaborateurs d’effectuer 
les déplacements, d’aller en salon, de transporter 
les journalistes… Le second, est un drôle de 
véhicule… Un “tourisme-truck”, un véritable office 
de tourisme ambulant électrique ! Un colibus qui 
ira à la rencontre des vacanciers et habitants lors 
des marchés, à proximité de la plage de Cabasson 
(...) pour distiller informations, conseils, prévention, 
aide…  

En multipliant les canaux d’information et en 
les adaptant aux publics ciblés (site internet, 
réseaux sociaux, application smartphone, 
espace citoyen famille, newsletter, panneaux 
lumineux, annonce radio, podcast, presse…) la 
ville de Bormes les Mimosas a à cœur d’adapter 
sa communication pour en limiter l’impact en 
matière d’environnement. Une préoccupation au 
cœur de la réflexion des équipes tant de la ville, 
que du Mhab ou de l’office de tourisme. 

DESTINATION 
ÉCOLO !

Trouver le bon ton 
pour la communication !

En période de sécheresse, les services 
de la ville s’adaptent pour répondre 
aux obligations légales et économiser 
cette ressource essentielle. On coupe les 
douches de plage, on adapte les horaires 

du service espace vert, et on procède au relevé des compteurs 
d’eau de la ville chaque semaine pour avoir un suivi précis.
Côté fontaines et points d'eau on respecte l'arrêté préfectoral 
en ne mettant pas en service la fontaine de la Favière - 
considérée comme un jeu d'eau - en revanche les fontaines en 
circuit fermé restent en activité.
On s'hydrate quand même ! Les points d'eau potable sont en 
revanche maintenus pour permettre un accueil optimal de nos 
résidents et visiteurs mais aussi pour participer à la lutte contre 
l'usage des plastiques à usage unique. Pour mémoire, l'office 
de tourisme et le Mhab proposent à la vente de jolies gourdes 
réutilisables.
À NOTER : Une étude est actuellement en cours pour 
réduire toujours davantage l'utilisation de l'eau (notamment 
en matière de jardins et espaces verts) et envisager une 
réutilisation des eaux traitées par la station d'épuration.
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L’exemple de Sports en lumière :

DESTINATION 
ÉCOLO !

ON SE 
PROJETTE ! 

ON SE 
MOUILLE !
Face à l’évolution de la 
fréquentation des navires 
de plaisance à Bormes les 
Mimosas, la ville a souhaité 
s’engager dans une démarche 
de préservation des habitats 
marins sensibles, tels que les 
herbiers de Posidonie. Une 
modification de la stratégie de 
mouillage est ainsi envisagée 
et une étude va être lancée 
grâce à un financement de 
la direction interrégionale 
de la mer Méditerranée suite 
à un appel à projet. Cette 
étude de faisabilité débutera 
en fin d’année et prendra en 
compte tous les paramètres 
pour proposer un projet de 
mouillage écologique 
co-construit avec les usagers 
de la mer et du littoral.

FORÊT :
L'UNION 
FAIT LA 
FORCE ! 

Avec plus de 80% de son territoire couvert par la 
forêt, Bormes les Mimosas ne pouvait que s’engager 
dans la signature de la charte forestière du Massif 
des Maures aux côtés de nombreuses communes 
du territoire... Fruit d’une volonté politique, cette 
dernière constitue un authentique et ambitieux projet 
d’aménagement et de développement durable afin 
d’affirmer la renaissance du Massif en tant que lieu de 
vie et d’activités. Elle permet d’être un acteur à part 
entière de la gestion du patrimoine naturel des Maures. 

LA BIODIVERSITÉ

de A à Z !
Mieux connaître la biodiversité de son territoire, 
c’est pouvoir prendre les meilleures décisions pour 
préserver et valoriser son patrimoine naturel ! Forte 
de ce constat, la ville de Bormes les Mimosas a déposé 
un dossier auprès de l’office français de la biodiversité 
pour réaliser un Atlas de la Biodiversité Communale. 
Un projet qui permettra d’associer les partenaires 
institutionnels, associatifs mais aussi la population 
pour réaliser cet inventaire complet.

RÉNOVATION 
THERMIQUE
Combiner les
possibilités !

Un audit énergétique de plusieurs 
bâtiments communaux est en cours afin 
d’identifier des pistes d’amélioration et 
définir un plan d’action pluriannuel pour 
améliorer leur performance énergétique. 
Gestion du chauffage, isolation, panneaux 
solaires… de nombreuses pistes peuvent 
être envisagées.

VERS L’EAU 
DE LÀ !
Depuis 2022, la ville a mis en place un système de relevé régulier 
des compteurs communaux pour traquer les fuites et suivre les 
consommations. Pour aller encore plus loin, un plan de gestion 
de l’eau est à l’étude pour mettre en place des mesures à court, 
moyen et long terme afin d’optimiser les ressources en matière 
d’espaces verts et de bâtiments communaux.
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ON 
IMAGINE! 

Qui l’eut cru ? Initiée 
en 2021 sur l’un des 
joyaux borméen, la 
plage de Cabasson, 
l’idée de retirer les 
poubelles de plage 
et d’inciter les 
usagers à jeter leurs 
déchets dans les 
points de collecte 
signalés à l’entrée 

du site fonctionne. Et fonctionne même tellement 
bien que les services techniques ont pu limiter 
leur passage à deux agents à pied, chaque matin 
pour parfaire le nettoyage là où, trois agents et un 
véhicule étaient nécessaires auparavant.
Une plage test qui fait des émules puisque le 
dispositif sera étendu cette année à la Favière où 
une partie des poubelles de plage sera retirée et un 
nouveau point de collecte mis en place sur l’arrière-
plage. Une première saison afin d’évaluer la réussite 
et étendre encore davantage ce dispositif à toute la 
plage de la Favière dans le futur. 

Nettoyage des plages, 
à la recherche du juste 
ÉQUILIBRE !
Afin de limiter son impact sur la biodiversité et limiter 
l’érosion, la ville de Bormes les Mimosas veille à laisser 
en place les banquettes de posidonie sur ses quelque 
25 plages. Toutefois, commune touristique oblige, il est 
impératif de trouver le bon équilibre pour accueillir les 
baigneurs ! Sur les plages touristiques de la Favière et de 
Cabasson, un nettoyage est réalisé pour retirer le plastique 
et les détritus, sans toucher à la posidonie. Pour limiter 
l’impact, le nettoyage mécanique (tracteur et cribleuse) 
va être, dès cette année, très limité et occasionnel en 
privilégiant un nettoyage manuel quotidien.

Faut pas 
S’PLANTER !
Les petits Borméens sont 
sensibilisés, tout au long de l’année, 
par différentes actions menées 
par le service Education Jeunesse, 
à l’art du cultiver et consommer 
local. Régulièrement accueillis par 
l'association “les amis des jardins 
familiaux”, les écoliers et enfants de 
l’ALSH et du périscolaire reçoivent 
également l’aide et les conseils des 
bénévoles pour faire vivre le potager 
de l’école Jean Moulin. 
À cela s’ajoute l’entretien d’un 
compost, des sorties natures, des 
actions pour l’environnement et le 
développement durable, un projet 
arboretum dans la cour de l’école… 
Bref, de nombreuses pistes pour 
faire germer des graines d’éco-
citoyens borméens.

L’art de baisser 
la température

Joindre l'utile, à l'écologique et à 
l’artistique ! Voilà le défi relevé par la 
vitrophanie installée il y a quelques 
semaines sur l'ensemble des fenêtres 
du bâtiment de l'office de tourisme et 
des loisirs de la Favière. Un projet qui 
permet de protéger les locaux et le 
personnel particulièrement exposés 
au soleil et de diminuer d'environ 
35% l'utilisation de la climatisation ! 
Ecologie et économie qui rime 
ainsi avec promotion touristique et 
mise en avant d’un artiste local, le 
toulonnais Arthur Franch.

UNE 
MASCOTTE 

qui a la côte !
Créée par les enfants du périscolaire en octobre 2020 
à partir d’objets de récupération, la mascotte du tri n’a 
pas le temps de s'ennuyer. Que ce soit pendant l’année 
scolaire à l’école élémentaire ou durant les vacances 
avec l’ALSH, elle mobilise et sensibilise les enfants au 
ramassage des déchets dans la cour de l’école.

On se balade 

UTILE !
En vélo ou à pied, équipé 
d’un sac, chacun peut agir et 
collecter les emballages, les 
papiers, les canettes sur son 
trajet ! C’est la philosophie de 
“mon parcours propre” lancé 
par l’ancien champion de 
cyclisme sur route, Anthony 
Roux avec le soutien de la ville 
de Bormes. Un challenge pour 
éveiller les consciences au 
respect de la nature.
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CULTIVER LA 
SECONDE MAIN !

Parce que la culture ça se partage ! Parce qu’on 
ne jette pas un livre ! Parce que donner une 
seconde vie, transmettre, partager… c’est un petit 
geste facile et responsable, la ville de Bormes a 
mis à disposition plusieurs boîtes à livres sur la 
commune. Au village, au Pin, à la Favière, devant 
chacune des écoles… Ce sont 6 points de don ou 
de récupération qui sont à votre disposition.

L’info verte
dans votre 

POCHE !
Remplir sa gourde, trouver un point de collecte de 
tri sélectif, savoir où se débarrasser “écolo” de ses 
mégots, dénicher une boîte à livre pour y déposer 
ses ouvrages ou y dénicher une pépite gratuite… et 
bien plus encore ! Retrouvez grâce à l’application 
smartphone gratuite “Bormes les Mimosas” une 
carte qui vous permettra de géolocaliser, en un clic, 
tous les services utiles à votre quotidien malin !

La bonne idée qui 
fait la différence !

Pour limiter le gaspillage, les 
équipes ont d’ailleurs  eu la bonne 
idée de privilégier un service en 
portion adaptée aux enfants. Fruit 
en quartier, entrée en ramequins 
individuels… les petits et gros 
appétits sont ainsi invités à venir 
se resservir à loisir.

CANTINE 

anti-gaspi !

Chaque jour, ce sont 850 repas qui sortent de 
la cuisine centrale. Pour limiter le gaspillage 
souvent constaté en restauration collective, les 
équipes des différents services associés de la ville 
(cuisine centrale, éducation jeunesse, ressources 
humaines…) ont mis en place de nombreuses 
actions pour limiter et mesurer l’impact. Économie 
des emballages, circuit court, tri en conteneurs 
dédiés, recyclage des déchets alimentaires en 
compost… les enfants sont invités, en fin de repas, à 
jeter intelligent ! Ainsi, non seulement les poubelles 
permettent de trier mais elles permettent aussi de 
peser les déchets pour une prise de conscience.

ON 
S'ENGAGE 
DES REFUGES POUR 
les p’tits oiseaux !

En partenariat avec la LPO (Ligue de Protection des Oiseaux),  
le service Education Jeunesse a mis en place, à l’école 
maternelle, dans le cadre des projets périscolaires, un espace 
d’accueil pour la biodiversité de proximité. Bassin d’eau, 
plantes et fleurs agrémentent le site pour favoriser la venue 
des volatiles. 
Des mélanges de graines disposés par les enfants 
permettent de fidéliser le passage des mésanges bleues, 
rouge-gorges des murailles, mésanges charbonnières et 
autres passereaux ! 
Deux nichoirs ont également été installés dans les arbres 
de la cour de l’école pour accueillir les mésanges bleues et 
charbonnières.

l’info 
en plus !
Le saviez-vous ?
Les mesanges bleues et charbonnières sont de redoutables 
prédatrices pour les chenilles processionnaires ! 
Un couple peut, à lui seul, en consommer 500 chaque jour ! 
Une alternative écologique pour lutter contre cet insecte 
nuisible que les espaces verts ont d’ores et déjà adoptée 
en installant plusieurs nichoirs sur la commune.

Protéger les cétacés !
Signataire depuis 2021 de la charte 
de partenariat Pélagos, la ville de 
Bormes les Mimosas s’engage ainsi, 
en tant que commune riveraine du 
sanctuaire, a œuvré en faveur de la 
protection des mammifères marins 
et de leur habitat. 

Le saviez-vous ? Bormes les Mimosas possède sur son 
territoire une partie de la RBI des Maures. La RBI ? 
KÉZAKO ? C’est une Réserve Biologique Intégrale et il en 
existe seulement… 46 en France ! Un espace protégé où 
la forêt, en libre évolution, est un véritable observatoire 
de la dynamique naturelle sur le long terme et des 
conservatoires d’une biodiversité particulière. Gérée par 
l’ONF, la RBI des Maures s'étend sur 2531 hectares entre 
Collobrières, Grimaud et Bormes les Mimosas.

UNE ZONE 
PRÉSERVÉE !
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À TRAVERS

Ouverte il y a moins de deux ans, la 
boutique de lingerie de Laura Fiore, 
située au Pin de Bormes, a reçu le Top 
100 boutiques awards. Une véritable 
reconnaissance des professionnels 
de ce secteur d'activité qui la classe 
parmi les 100 plus belles enseignes de 
lingerie de l’hexagone. L’occasion pour 
le maire, François Arizzi, de venir saluer 
le travail d’une enfant du pays, véritable 
entrepreneuse locale.

LA CITÉ
Les dessous
de la réussite !

Ça roule pour
Tech 3 !
L’écurie française et borméenne Tech3, 
créée en 1989 par Hervé Poncharal, vient 
de remporter son premier Grand Prix de 
France au Circuit Bugatti du Mans dans 
la catégorie Moto3 !
Une première victoire sur le sol tricolore 
hautement symbolique remportée grâce 
au jeune pilote espagnol Daniel Holgado 
tout juste âgé de 18 ans  ! Bravo à toute 
la team.

Un jeu dédié 
à l’emploi
Valoriser ses 
CONNAISSANCES
Révéler ses talents et se donner 
confiance, c’est la thématique 
d'un nouveau projet ludo-
pédagogique qui va être intégré 
par l’Espace orientation emploi 
en partenariat avec le partenaire 
Kelje production. 
Le concepteur de supports ludo-
éducatif a choisi notre ville et son 
service dédié pour tester son tout 
nouveau jeu “Skills Academy“ 
lors des prochains “Jeudis de 
l’emploi“ et dans le cadre d’un 
partenariat avec différentes 
structures européennes.

Le maire, François Arizzi, Magali 
Tropini, adjointe à la jeunesse, 
Vincent Amiet, directeur général des 
services, Nathalie Aparicio, en charge 
de l’Espace Orientation Emploi ont 
testé le jeu

Sécurité en milieu urbain
Sensibiliser les jeunes

Avec une mauvaise perception du danger, 
l'enfant est plus fragile dans la rue que ses 
aînés !  Pour y faire face, dans le cadre du 
programme national de prévention du risque, 
80 élèves de CE2 de l'école Jean Moulin ont 
passé leur permis piétons avec l’aide de la 
police municipale et de la gendarmerie.

Le maire François Arizzi, le 
directeur de l’établissement 
Marc Lucchini lors de la 
remise du permis piéton.

Les boulistes ont fait

“CARREAU“
Félicitation à l’équipe de Marvin 
Michat, Denis Goeb et Laurent 
Dissard de l’amicale bouliste 
Bormes qui a été sacrée vice-
championne du département 
au championnat du Var triplette 
Promotion.
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CARNET 
DE DEUIL

09/04/2023 Mme Josette Aubry née Constant
18/04/2023 Mme Dominique Marbach
10/04/2023 Mme Mireille Bouvet née de Salve de Bruneton
07/01/2023 M. René Sauneuf
25/04/2023 Mme Françoise Grivot
20/04/2023 M. Emile Blidi
28/04/2023 M. Francis Moussou
09/05/2023 Mme Virginie Krausener
09/05/2023 Mme Josyane Finot née Vanderstraeten
08/05/2023 M. Pierre Minel
11/05/2023 M. Jean Meucci
11/05/2023 M. Raymond Zeller
23/05/2023 M. Francisque Ville
22/05/2023 M. Bernard Peyronnet
30/05/2023 Mme Nicolle Jonvaux née Hellin

La ville présente ses plus sincères condoléances 
à leurs familles et à leurs proches

Conformément à l’article L.2121-27-1 du code 
général des collectivités territoriales, les conseillers 
municipaux minoritaires disposent d’un espace de 
parole dans chaque numéro du journal municipal. 
Les textes sont reproduits textuellement.

Olivier Carel et Arnaud Lacomblez
Vivons bormes                    Texte non communiqué

C'est avec une grande tristesse que les 
Borméennes et les Borméens ont appris le 
départ de Raymond Zeller. Véritable figure 
locale, son sourire et sa bonne humeur étaient 
unanimement appréciés au village. Après une 
carrière de plombier, Raymond s'est consacré à 
l'une de ses grandes passions, la photographie. 
Aucun évènement de la commune, ni figure 
locale n'a échappé à son objectif talentueux 
et c'est avec générosité qu'il a partagé son 
savoir durant de nombreuses années au sein 
du club photo du Foyer pour tous.
À Andrée, son épouse, à Dorothée, sa fille, 
à l'ensemble de ses proches et amis la ville 
de Bormes les Mimosas présente ses plus 
sincères condoléances. 

Au revoir Raymond
18/03/2023 Nayte Duvernet
29/03/2023 Kenzo Batista Vieira
11/04/2023 Élio Caudal
13/04/2023 Sasha Dordet Ohanessian

19/04/2023 Emma Autenzio
04/05/2023 Maddy Jillet
11/05/2023 Raphaël Crisaci

La commune souhaite la bienvenue à ces 
nouveaux petits Borméens et adresse ses plus 
sincères félicitations aux jeunes parents

CARNET DE 
NAISSANCE

La municipalité présente tous ses vœux de 
bonheur aux jeunes mariés et aux familles 
ainsi réunies

CARNET DE 
MARIAGE

15/04/2023 Victoria Dimeglio Vincent Barberoux 
15/04/2023 William Miglierina Maria Pousa
06/05/2023 Jenyfer Lengyel Francis Morra
06/05/2023 Anne Vessiere Louis Bernard
13/05/2023 Michaël d’Arco Laetitia Issartel
13/07/2023 Gilbert Gasq Carole Siuro
17/05/2023 Natacha Payen Alisson Kubany
31/05/2023 Solenne Percher Andrew Baldwin
01/06/2023 Valentine Schanen Albéric Tezenas
02/06/2023 Gaël Panossian Manon Ardouin
03/06/2023 Victoire Hossard Quentin Brenier

PAROLES 
D'ÉLUS

Chères Borméennes, chers Borméens
Fini le temps de la campagne quand M.Arizzi promettait d’être à l’écoute 
des citoyens : que sont devenues les réunions de quartier qui permettaient 
aux borméens de débattre, d’exprimer leurs préoccupations du quotidien ? 
Si la COVID n’a pas permis cela en 2020/2021, voilà maintenant deux ans 
que plus rien n’empêche la tenue de ces réunions démocratiques. 
A bon entendeur.

Philippe Crippa

Critiquer pour critiquer semble être la nouvelle ligne politique de Monsieur 
Crippa 2.0. Il se veut à l’écoute, voilà qui est nouveau, lui qui fuyait dès qu’il le 
pouvait ces réunions citoyennes lorsqu’il était adjoint.
La covid est passée par là, et les réunions de quartiers reprendront à 
l’automne, tout comme la réunion des nouveaux arrivants qui a eu lieu le 24 
mai dernier, pour la première fois depuis 2020. Il a aussi sûrement dû oublier 
la réunion de concertation et de présentation de l’avant-projet de la place 
du Pin du 9 février dernier. Alors que la commune termine un printemps 
d’inaugurations de grands projets comme elle n’en a jamais connu, il est 
bien triste de voir que la nouvelle opposition, loin de s’en réjouir, n’ait que ce 
non sujet à aborder. 

Le groupe
Ensemble pour Bormes 19




